



International Association of Youth and Family Judges and Magistrates
L'Association Internationale des Magistrats de la Jeunesse et de la Famille
Asociación Internacional de Magistrados de la Juventud y de la Familia

BULLETIN

Association internationale des juges et
magistrats de la jeunesse et de la famille

2025

Table des matières

CONTENU

01. Recherche
02. Congrès mondial sur la justice avec les enfants
03. Voyages d'études 2025
04. La conférence suisse en septembre
05. Récupération et numérisation des archives de l'AIMJF
06. Voyage d'études et conférence 2026
07. Bilan et projets pour la Chronique + vœux de fin d'année

Enfants n'ayant pas atteint l'âge minimum de la responsabilité pénale

Cette année, l'AIMJF a décidé d'aborder la question des « enfants de moins de l'âge minimum de la responsabilité pénale : mesures, droits, procédure, participation ».

Le questionnaire aborde des sujets tels que l'existence d'un ou plusieurs âges minimaux dans chaque pays, notamment si le principe de l'irresponsabilité pénale est appliqué ; les modalités d'évaluation de l'âge et les droits de l'enfant dans ce contexte ; l'intervention de la police, le cas échéant ; les mesures susceptibles d'être appliquées aux enfants ; la procédure suivie dans ce contexte et l'institution concernée ; l'éventuelle réalisation d'autres types d'évaluation ; les garanties juridiques et procédurales des enfants concernant les mesures qui peuvent leur être imposées ; le rôle du système judiciaire dans ce contexte, le cas échéant ; l'aide reçue par les enfants ; les modalités de participation de l'enfant ; les implications juridiques de l'implication d'enfants dans des infractions pénales et les réformes en cours.

37 pays ont rejoint cette initiative : l'Afrique du Sud, l'Argentine, l'Autriche, les Bermudes, la Bolivie, le Brésil, le Canada (Québec), le Chili, le Congo, la Croatie, Chypre, la République dominicaine, l'Équateur, l'Angleterre et le Pays de Galles, l'Allemagne, la Hongrie, l'Île de Man, le Japon, la Lettonie, le Libéria, le Luxembourg, la Malaisie, Malte, Maurice, le Mexique, la Macédoine du Nord, la Norvège, Porto Rico, la Roumanie, la Serbie, la Sierra Leone, l'Afrique du Sud, l'Espagne, la Suisse, l'Ukraine, l'Uruguay, les États-Unis (Californie) et la Zambie.

Nous remercions la CMJA (Commonwealth Magistrates and Judges Association) pour son soutien, notamment pour avoir contacté certains pays où l'AIMJF ne compte toujours pas de membres.

Les rapports nationaux et l'analyse mondiale seront publiés au plus tard en janvier.

Congrès mondial sur la justice avec les enfants

Le Congrès mondial sur la justice avec les enfants, une initiative conjointe de l'AIMJF, de Terre des Hommes et de Penal Reform International, s'est tenu du 2 au 4 juin à Madrid, en Espagne. Plus de 4 000 participants inscrits se sont réunis, dont 800 en présentiel et plus de 4 000 en ligne. Grâce aux événements satellites organisés dans le monde entier, le Congrès a touché environ 6 000 personnes au total. Les participants représentaient 132 pays à Madrid et environ 160 pays au total. À noter que 35 enfants ont participé activement à Madrid, dont 15 membres du Comité consultatif des enfants et des jeunes. L'événement a également bénéficié d'une forte présence numérique, avec une moyenne de 10 341 connexions via l'application dédiée, témoignant d'un fort engagement sur toutes les plateformes.

Le vice-président de l'AIMJF, Jorge Jimenez, a été l'un des orateurs principaux et plusieurs membres ont participé à des ateliers, tels que :

- Le trafic de drogue, une des pires formes de travail des enfants : politiques publiques et système judiciaire – **Eduardo Rezende Melo**
- Reconstruire le multilatéralisme : le rôle du monde universitaire dans le renforcement durable des capacités en matière de droits de l'enfant – **Ton Liefaard ; Ann Skelton, Karabo Ozah**
- Réponses de protection de l'enfance face à la violence familiale - **Marielle Bruning**
- Promouvoir une justice centrée sur l'enfant pour les enfants sous-représentés dans des contextes judiciaires complexes - **Jaap Doeck**
- Participation des enfants comme victimes et témoins dans les affaires criminelles. Une étude comparative de l'AIMJF - **Eduardo Rezende Melo ; Ursina Weidkuhn, Lana Petö Kujundizic**
- Promouvoir une justice centrée sur l'enfant grâce à l'OPIC : garantir l'accès aux recours, la réforme des politiques et la responsabilité de l'État – **Ann Skelton, Ton Liefaard**
- Accès à la justice pour les enfants : le point de vue du système judiciaire. Une analyse de l'AIMJF – **Eduardo Rezende Melo, Jorge Jimenez, Mary Beloff, Ursina Weidkuhn**
- Participation des enfants à la justice pour mineurs en Amérique latine et dans le panorama du Mercosur (en espagnol) - **Eduardo Rezende Melo, Elbio Ramos, Juan Carlos Bordon, Marta Pascual**
- Prêter attention aux compétences linguistiques comme condition préalable à une justice centrée sur l'enfant – **Lana Petö Kujundizic**

Le prochain congrès mondial aura probablement lieu au Koweït, la date reste à confirmer.

Création de la section latino-américaine de l'AIMJF

Au cours du congrès mondial, dans le cadre de la discussion sur « La participation des enfants à la justice juvénile en Amérique latine et le panorama du Mercosur », une section latino-américaine de l'AIMJF a été créée afin de renforcer la coopération entre les membres, d'organiser des voyages d'étude pour échanger les bonnes pratiques et de mener des études visant à améliorer les pratiques locales.

Le juge Leonel Peña, de Colombie, a été élu premier président, avec l'engagement d'organiser sa première réunion en 2026 (voir ci-dessous). Nous souhaitons beaucoup de succès à la nouvelle section et à son président !

Londres en octobre - Réunion et élections de la section européenne

Du 27 au 29 octobre, l'AIMJF a organisé un voyage d'étude à Londres, au Royaume-Uni, avec le soutien du Bureau judiciaire des Royal Courts of Justice, et la participation de membres d'Argentine, du Brésil, de Croatie, de France, d'Allemagne et des États-Unis.

Le premier jour, les membres ont rencontré des juges et des magistrats pour des discussions et ont également participé à des audiences au tribunal de première instance de Croydon et au tribunal de première instance de Highbury Corner.

Le 28, les membres ont passé la matinée à visiter le centre de détention pour mineurs de Felltham. L'après-midi a été consacrée à l'évaluation des jeunes au sein du service de justice pour mineurs de Lambeth.

Le 29, les membres ont passé la journée au Service de prévention et de justice pour mineurs de Wokingham, afin de se concentrer sur l'approche centrée sur l'enfant, de comprendre les stratégies de prévention et de participer à une séance de décision conjointe. Le professeur Kevin Haines, professeur émérite de criminologie et de justice pour mineurs à l'université de Swansea et principal théoricien de l'approche centrée sur l'enfant, s'est également joint aux membres de l'AIMJF pour débattre de cette pratique.

Au cours du voyage d'étude, la section européenne s'est réunie et Lana Petö Kujundžić a été élue nouvelle présidente, promettant d'organiser le prochain voyage d'étude et la prochaine réunion de la section européenne soit en Moldavie, soit en Italie, en 2026 (voir ci-dessous).

Durant cette période, le rédacteur en chef de l'AIMJF, Eduardo Rezende Melo, a également rencontré la secrétaire de l'Association des magistrats et des juges du Commonwealth, Karen Brewer, pour la remercier personnellement de son soutien à nos initiatives et pour améliorer notre partenariat commun.

04. LA CONFÉRENCE SUISSE EN SEPTEMBRE

Comme annoncé dans notre dernière lettre d'information, du 3 au 5 septembre 2025, le président de l'AIMJF, Dave Stucki, le vice-président, Jorge Jiménez Martin, et la secrétaire générale adjointe, Ursina Weidkuhn, ont participé à la conférence annuelle de l'Association suisse des professionnels de la justice pour mineurs, qui s'est tenue à Genève, consacrée au thème du droit/des pratiques comparés (« Droit pénal des mineurs - Au-delà des frontières »).

05. RÉCUPÉRATION ET NUMÉRISATION DES ARCHIVES DE L'AIMJF

De nombreux documents historiques de notre association étaient conservés dans un bureau à Lausanne, en Suisse, chez Terre des Hommes. La secrétaire générale adjointe, Ursina Weidkuhn, a vérifié tous les documents, sélectionné ceux qui revêtent une importance historique et procède à leur numérisation afin d'enregistrer notre histoire commune.

Mars 2026 - Droits de l'enfant, Brasilia, Brésil

Du 24 au 25 mars 2026, la VIIe Conférence ibéro-américaine sur les droits de l'enfant se tiendra à Brasilia, au Brésil, et portera sur l'enfance, la violence et l'environnement numérique. Avec le soutien de l'AIMJF, la conférence se déroulera en présentiel à la Cour supérieure de justice du Brésil, mais sera également retransmise en ligne.

L'appel à contributions (articles et présentations orales) est ouvert aux soumissions en portugais, en espagnol et en anglais du 10 décembre au 15 février pour quatre groupes de travail :

1. Protection globale, politiques publiques, psychologie et éducation ;
2. Données, consommation et responsabilité civile dans la société numérique ;
3. Violence, systèmes de protection et justice et
4. Enfances, contemporanéité, diversité et intersections

Des informations détaillées sont disponibles via le lien suivant :

https://ugc.production.linktr.ee/a1464857-8d53-4d9b-b2ef-319db6ee112f_ENG-EDITAL-VII-Conferencia-Ibero-Americana-dos-Direitos-da-Crianca.pdf

Juin 2026 - protection des droits des enfants dans un monde en mutation, Sherbrooke, Canada + Voyage d'étude à Montréal et élections de l'AIMJF

Le mandat actuel du conseil d'administration de l'AIMJF prendra fin en juillet 2026 et, pour célébrer sa conclusion, un programme d'une semaine complète sera organisé à Québec, au Canada.

Les 8 et 9 juin, grâce au soutien d'Anne-Marie Otis et de Mélanie Roy, membres de l'AIMJF, un voyage d'études bilingue (anglais et français) aura lieu à Montréal. Le programme détaillé sera annoncé l'an prochain.

Du 10 au 11 juin, l'AIMJF soutiendra une conférence internationale organisée par l'Université de Sherbrooke sur la protection des droits de l'enfant dans un monde en mutation, à laquelle participeront plusieurs membres de l'AIMJF en tant que conférenciers principaux : Benoit Van Keirsbitck, Jean Zermatten, Mona Paré, Eduardo Rezende Melo.

La conférence se déroulera uniquement en français.

Le 12 juin, l'AIMJF organisera ses élections (de 8h à 9h30), en présentiel et en ligne. De 9h30 à 13h, l'AIMJF animera une discussion comparative bilingue (avec traduction simultanée) de cas, portant à la fois sur la protection de l'enfance et la justice des mineurs.

Veuillez noter que des matchs de la Coupe du Monde de la FIFA se dérouleront au Canada, aux États-Unis et au Mexique durant la même période. Il est donc fortement recommandé de réserver vos vols et votre hôtel à l'avance.

Septembre 2026 - Première réunion de la section latino-américaine

À la suite de la création et de l'élection de la section latino-américaine, le juge Leonel Peña a proposé d'organiser un voyage d'étude à Bogotá, en Colombie, au cours de la première semaine de septembre.

Le programme, qui sera détaillé l'année prochaine, comprendra des visites d'audiences judiciaires, un programme de justice réparatrice, ainsi qu'une conférence dans le nord de la Colombie afin de comprendre l'approche des droits des enfants autochtones. Les activités se dérouleront uniquement en espagnol. Les membres d'autres régions du monde sont les bienvenus.

Octobre 2026 - Réunion de section en Moldavie ou en Italie

À la suite de l'élection de la nouvelle présidente de la section européenne, la juge Lana Petö Kujundžić, un voyage d'étude et la réunion de la section européenne auront lieu soit en Moldavie, soit en Italie, avec le soutien du trésorier de l'AIMJF, Michele Termine. Les activités se dérouleront en octobre 2026. En 2027, le voyage d'étude aura lieu à Zagreb, en Croatie.

Le programme sera détaillé l'année prochaine, mais comprendra une visite au tribunal, notamment pour assister à des audiences, et pour découvrir les bonnes pratiques locales. Les membres d'autres régions du monde sont les bienvenus

07. BILAN ET PROJETS POUR LA CHRONIQUE + VŒUX DE FIN D'ANNÉE

Pour 2026, en tant que rédacteur en chef du Chronicle, nous avons l'intention de continuer à fournir des informations sur nos activités dans deux bulletins annuels, au premier et au deuxième semestre, et d'apporter notre soutien à l'organisation de nos voyages d'études.

Nous continuerons de privilégier le développement de la recherche afin d'offrir à nos membres et collaborateurs l'opportunité de partager la situation actuelle de leurs pays et de mieux appréhender les tendances et les nouvelles perspectives à travers le monde. Malgré les limites de la collecte de données inhérentes à cette procédure, et l'impact que cela peut avoir sur la systématisation des résultats, nous sommes convaincus que cette initiative favorise le partage d'expériences et de connaissances entre tous nos membres, suscite la curiosité quant aux bonnes pratiques et invite à participer à des voyages d'études et à élargir leurs réseaux. C'est là l'objectif principal de notre association : créer des liens entre nos membres à travers le monde et améliorer notre compréhension et nos pratiques en matière de respect des droits de l'enfant.

Nous clôturons une période axée sur la participation des enfants et un nouveau cycle, probablement consacré à des solutions efficaces, débutera avec le nouveau mandat. Nous espérons que les nombreuses occasions de rencontres que nous créons, entre personnes d'horizons culturels et juridiques divers, favoriseront de nouvelles synergies pour un travail plus efficace de notre association.

C'est dans cet esprit et avec cet idéal que nous adressons nos vœux de fin d'année à tous nos membres et partenaires.

Season's
Greetings and
wishes for a
happy and joyful
new year!



David Stucki - Jorge Jiménez Martín
Michele Termine Andréa Santos Souza
Ursina Weidkuhn - Eduardo Melo

REMERCIEMENTS

Nous tenons à exprimer notre profonde gratitude à l'équipe de recherche, au personnel de l'AIMJF et à nos partenaires informatiques pour leur dévouement et leur expertise sans faille dans la création de cette lettre d'information. Vos efforts conjugués ont été essentiels à la diffusion d'un contenu pertinent et de solutions techniques innovantes, témoignant d'un niveau d'excellence et de collaboration exceptionnel.

Nous adressons également nos sincères remerciements à la direction de nos partenaires associés, dont les conseils stratégiques et le soutien ont été essentiels à la réalisation de notre vision commune. Cette lettre d'information témoigne de la force du travail d'équipe et de l'engagement partagé, et nous sommes profondément reconnaissants de la contribution de chacun.

CONTACT

Envoyez votre demande à : aimjinfo@gmail.com

Facebook : <https://www.facebook.com/ AIMJF-117342133359569>

YouTube : https://www.youtube.com/channel/UCjm16W9K_FczispcjvsGstA